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全国人大代表，广东江门市委副书记、市长刘毅：

服务企业政府要敢于承担风险
本报记者 何芳秦云龙
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刘毅

“将传统的‘先审后批、先批
后建’逐步转变为投资项目承诺
制的新型管理模式，转变政府职
能，加快项目落地，降低企业制
度性成本。”这方面的改革江门
市走在了广东省前列，而这只是
江门市创新举措、持续优化营商
环境的一个缩影。

3 月 4 日下午，全国人大代
表，广东江门市委副书记、市长
刘毅就“持续优化营商环境”的
话题接受了《中国企业报》记者
专访。

江门市有“中国第一侨乡”
的美誉，港澳企业是江门市最大
的境外投资企业群体。如今，港
澳企业来江门市投资，可以足不
出港澳就能异地办理所有行政

手续，享受江门市便捷高效的政
务服务。

李克强总理在 2019 年政府
工作报告中指出，政府要坚决把
不该管的事项交给市场，最大限
度减少对资源的直接配置，审批
事项应减尽减，确需审批的要简
化流程和环节，让企业多用时间
跑市场、少费工夫跑审批。

为有效提高审批服务效率，
有效化解“审批挡路”难题，江门
市创新推出了“投资项目承诺制”
（也叫“信用承诺简化审批”）的做
法，以系统化思维，聚焦各类重点
领域和环节，采取市场主体信用
承诺简化审批模式，变“门槛管
理”为信用管理，凸显市场主体的
地位，充分激发市场活力。

刘毅向《中国企业报》记者
介绍，“投资项目承诺制”基于政

府职能部门依据法律法规、技术
规范等提前制定标准承诺书，与
来江门市投资的企业共同签订
后，企业即可在证照未办齐全时
开始项目建设。政府按承诺书
如期兑现给企业提供的服务，同
时企业也要按约履行。在承诺
书约定的边界内，充分落实企业
自主权，由企业自主决策。“一旦
违约、失信，企业就会上市场黑
名单。”刘毅表示，目前这一简政
便民举措，已被香港贸发局借
鉴。

江门市的办证审批流程非常
快，快到什么程度？用刘毅的话
讲，“正常情况下，要一次性打包
帮企业办好；投资几十亿元的工
业项目，从签订投资合同到开工
可控制在23天。”

这让江门市在优化行政审批

方面备受瞩目。实际上，很多城
市将工程项目审批时间压缩至
45天左右或30天左右已经是非
常高效的做法了。

谈及“江门经验”，刘毅告诉
记者，政府要敢于承担风险，敢
于为企业服务，敢于将政府与企
业的关系处理得清清楚楚，这样
服务效率自然就会提高。

在高效服务的支撑下，2018
年，江门市成功引进超亿元产业
项目145个，总投资649亿元；引
进超 10 亿元产业项目 21 个，总
投资 341 亿元。值得一提的是，
近两年，江门市每年新增市场主
体10万多家。“截至去年年底，已
有将近50万家的市场主体，数量
在珠三角位列第六，排名高于江
门市经济总量在全省的排名。”
刘毅说。

“为企业服务，怎么可能不和
企业家打交道？”3月4日下午，全
国人大代表，江苏泰州市委副书
记、市长史立军在北京国二招宾
馆驻地接受《中国企业报》记者的
采访时这样表示。

史立军说，他和泰州市的许
多企业家都认识，这些企业家都
是他的微信好友，依靠便捷的即
时通讯，他们保持着有事随时联
系、随时解决的友好互动。

“我是他们的‘办事员’，有时
还是企业的‘推销员’。”史立军表
示，在为当地企业提供服务上，他
们不仅帮办企业“墙内”的事，有

时还包办企业“墙外”的事，但不
会去干扰企业的微观经营活动。

“跟企业家贴心，比什么都重要。”
此外，他还特别强调，“但一定是
君子之交，清清爽爽。”

李克强总理在2019年政府工
作报告中指出，要构建亲清新型政
商关系，健全政企沟通机制，激发
企业家精神，促进民营经济发展升
级。努力打造良好的营商环境，让
企业家安心搞经营、放心办企业。

让企业家安心、放心、舒心已
成为泰州市政府工作的重要方
向。用史立军的话说，就是“我们
要让来泰州发展的企业，不仅能
够很安心，还能够很舒心。我们
不仅要在招商引资过程中给企业

提供好的服务，更重要的是当企
业在发展过程中遇到了问题，我
们也要全力以赴地帮助解决。”

为及时疏通企业发展的堵
点，极力解决企业发展中遇到的
痛点，泰州市政府每个月定期为
企业家举办座谈会和沙龙。在座
谈中，对每一位企业家提出的问
题，力求做到有问必答、有求必
应。“能现场解决的，就当场解决；
不能立马解决的，就盯住了去解
决。”史立军这样说。

不断优化的营商环境，为泰
州实现高质量发展打下了坚实的
基础，也成为助推泰州招商引资
阔步向前的最大动力。据公开信
息显示，2018年，泰州新签亿元以

上项目1468个、新开工项目518
个、新竣工项目407个。此外，企
业二次投资比例不断呈现大幅增
长之势。

泰州有着我国首个国家级医
药高新区，正在着力建设医药名
城，整个医药产业在全国地级市
中排名第一。在全国各地大力推
动新旧动能转换的当下，泰州市
也在积极打造“1+5+1”现代产业
体系。

其中，“1”是指大健康产业；
“5”指生物医药及高性能医疗器
械、高端装备制造及高技术船舶、
节能与新能源、新一代信息技术、
化工及新材料等五大主导产业；

“1”指现代服务业。

今年政府工作报告频频提及
关于优化营商环境的相关问题，
引发参加十三届全国人大二次会
议的代表们广泛热议。为此，《中
国企业报》记者专访了全国人大
代表，湖北荆门市委副书记、市长
孙兵。

孙兵表示，近年来，荆门市高
度重视优化营商环境，目前已将
2019年确定为“落实攻坚年”、“环
境建设年”，将通过持续深化和拓
展“两整”活动，全力打造“说到做
到”的政策环境、高效便捷的政务
环境、互信合作的金融环境、公平
正义的法治环境、重商亲商的人
文环境。

“不但招来商，还要安好商。”
孙兵向记者表示，此番来京之前，

荆门已经召开了全市招商引资和
项目建设动员会、优化营商环境
动员会，并出台了《关于进一步优
化营商环境的若干意见》，重点在
抓落实上下工夫，打通政策实施
的“最后一米”。

“仅2017年一年，在政策支持
层面，我们为企业减税降费等各
类支持的总数就达到 102 亿元。
2018年我们给企业政策优惠近50
亿元，为企业降成本近60亿元，加
起来总数达到110亿元。”孙兵透
露，截至目前，荆门市已实施了包
括发展壮大现有企业、大力招商
引资、支持服务业发展、支持企业
技术改革、支持外向型企业发展
等一系列政策。

首先，着力完善政策体系。
通过修订完善招商引资政策，分
项制定企业技改、人才引进、上市

挂牌等各项支持措施，形成了政
策体系。

其次，着力开展“两整”活
动。在全市开展“整顿干部作风、
整治发展环境”活动，查找并整改
问题691个。在“两评议”（项目业
主评部门、服务对象评科室）活动
中，市场主体对发展环境的满意
率达到90%以上。

第三，着力深化“放管服”改
革。启动“最多跑一次”改革，公
布“马上办、网上办、就近办、一次
办”清单，在全省率先实施公共服
务“两集中”改革、实现全省“一张
网”五级通办。

第四，着力加强企业要素保
障。实行重点产业、重点企业、重
大项目包联服务制度，开通“企业
服务110”热线，开展“千名干部联
千家非公企业、交千名非公经济

人士朋友”行动，帮助企业解决难
点痛点问题4600个。

最后，着力推动大通道、大通
关、大平台建设。主动融入国家

“一带一路”和长江经济带发展战
略，加快对外开放大通道、大通
关、大平台建设，漳河机场获颁A1
级通用机场使用许可证，开通“荆
门—武汉”通勤航线等。

孙兵表示，今年荆门的招商
引资工作已锁定了 20 个重点产
业，诸如高端装备制造、电子信
息、新材料、新能源、生物医药等，
接下来将重点引进这些产业的龙
头企业，以带动全产业链发展。

“2019年，我们将继续创新招
商工作的方式方法，围绕全产业
链、重点紧跟各个产业内的龙头
企业开展招商工作。”孙兵告诉记
者。

全国人大代表，湖北省荆门市委副书记、市长孙兵：

大刀阔斧优化营商环境 打通政策实施“最后一米”
本报记者 何芳朱虹

孙兵

全国人大代表、江苏泰州市市长史立军：

变官员为“办事员”主动为企业家服务
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